
Historia del siglo XX

Los líderes políticos del siglo XX

(Segunda Parte)

Luis Sandoval Ramírez*

EL SOCIALISMO

El mundo socialista que surgió después de la segunda guerra mundial en Europa central y oriental y en Asia siguió en términos generales las principales pautas trazadas por el experimento soviético, aunque con modificaciones cada vez más importantes, sobre todo en los dos países que primero se separaron del bloque soviético: Yugoslavia y China. El primero trató, después de 1948, de regresar a la ortodoxia marxista y construir un nuevo tipo de socialismo: uno basado en la autogestión de los trabajadores, en la propiedad comunitaria. Su líder, JOSIP BROZ TITO, era un antiguo dirigente guerrillero que tuvo éxito en combatir a los nazis y liberar a su país. Junto con EDUARD KARDELJ delinearon los aspectos principales del nuevo modelo en el que sin embargo, un papel preponderante le fue atribuido a la Liga de los Comunistas de Yugoslavia. El modelo funcionó exitosamente durante dos décadas con apoyo occidental, pero en los setentas su crisis se ocultó a través de los crecientes préstamos de occidente. Cuando sobrevino la crisis de la deu-

da externa, comenzó un periodo traumático para el país que culminó con la separación de las repúblicas y el estallido de las guerras que han asolado a ese país.

En China una pléyade de revolucionarios encabezados por MAO-ZEDONG, ZHOU ENLAI, LIU SHIAOQUI, LIN BIAO y otros, desde principios de los años treinta comenzaron a construir una fuerza capaz de remontar los múltiples problemas a los que se enfrentaba este país desde antes de comenzar el siglo: intervención de las potencias extranjeras (especialmente los Estados Unidos y el Japón), caída del viejo orden, atrocidades de los "señores de la guerra", levantamientos y las consecuencias de la revolución de 1911 liderada por SUN-YAT-SEN, así como los efectos de la crisis mundial del 29: caos, hambrunas, empobrecimiento, enfermedades y muerte de millones de pobladores.

El Ejército Rojo de Mao fue la única fuerza consecuente frente a la invasión japonesa de Manchuria. La estrategia bélica de los comunistas fue exitosa y miles de campesinos engrosaron las filas de su ejército. Al finalizar la guerra, se enzarzaron en la lucha dos grandes ejérci-

219

* Doctor en Ciencias Económicas por la Universidad Complutense de Madrid, Investigador Titular del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM.

tos: el de Mao y el de Chiang (apoyado por inmensos recursos de los norteamericanos). El ejército "nacionalista" fue barrido y el 10. de octubre de 1949 fue proclamada la República Popular China y Mao fue su primer presidente.

La política seguida en los primeros años prosiguió el objetivo de reconstruir el país y seguía los principales parámetros del modelo soviético en la industria y la administración, aunque con un grado mayor de flexibilidad. En el campo hubo una reforma agraria que acabó con los terratenientes. El primer plan quinquenal de 1953, con ayuda soviética, desarrolló primordialmente la industria pesada y fue un éxito.

A partir de 1956, Mao se apartó del modelo soviético y trató de implantar su propia política. En el campo intelectual, permitió la apertura, promoviendo la campaña de "dejar florecer cien flores, dejar luchar cien escuelas del pensamiento". En la economía, promovió la política del "Gran Salto adelante", que consistía en desarrollar un sistema de comunas locales autónomas y casi autárquicas, unidas por un interés y una ideología comunes, a la vez que se disminuía al estado burocratizado. Esta política fracasó estruendosamente, la economía cayó, la industria descendió en un 50% en 1962.

En 1960 Jrushchov y Mao rompieron y la asistencia soviética fue retirada. China se hundió en un periodo de aislamiento y conflictos internacionales, crecientes luchas políticas internas y en caos. En 1966 fue lanzada la Gran Revolución Cultural proletaria, cuyo fin era el eliminar la burocratización del aparato estatal, combatir las tendencias burguesas en la sociedad y en el partido. En el periodo subsiguiente los estudiantes atacaron las estructuras estatales y partidarias, sumiendo a ese país en el caos. Mientras tanto, a partir de 1971 mejoraron considerablemente las relaciones con los Estados Unidos.

tras la muerte de Mao en 1976, se dió una apertura externa e interna, de reformas económicas que culminó en 1978. A partir de entonces la economía china ha visto un periodo prolongado de crecimiento, las inversiones extranjeras han sido considerables, así como el incremento del comercio exterior. Ello condujo al crecimiento de las contradicciones sociopolíticas que se plasmaron en un fuerte movimiento estudiantil-popular por una mayor democratización y libertad de expresión que fue aplastado con un saldo de muchos muertos en la Plaza de Tiananmen en 1989.

La política de un confuso "socialismo de mercado" y un "marxismo neoliberal" (XV Congreso del PCCH), ha conducido a un plano más elevado las profundas contradicciones socioeconómicas y regionales de China. Mientras más se interpenetra la economía de ese país con la mundial, más depende de los ciclos y las crisis de ésta. Pero la globalizada economía en bonanza está viviendo sus últimos meses, ¿repercutirá su depresión en una explosión política que cambie el rumbo de la sociedad china?

En Cuba, en 1959 triunfó una revolución nacionalista con FIDEL CASTRO, CAMILO CIENFUEGOS y ERNESTO CHE GUEVARA a la cabeza. Las reformas agrarias emprendidas afectaron a los poderosos intereses de los propietarios cubanos y norteamericanos, por lo que este país se vió inmerso en creciente conflicto que incluyó la nacionalización de las compañías norteamericanas, el bloqueo comercial, la ruptura de relaciones diplomáticas en enero de 1961 y la invasión fracasada a Cuba en abril de 1961.

El único país que ayudó a los cubanos fue la URSS de Jrushchov, por lo que se incrementaron las relaciones con este país. Cuba se declaró socialista, los soviéticos instalaron cohetes nucleares y se desató una crisis internacional que puso al mundo al borde de la guerra nuclear.

Las transformaciones en la economía tomaron algunos elementos del modelo soviético, pero en otros aspectos tomaron un rumbo incierto. Se trató de construir paralelamente el socialismo y el comunismo, un modelo distinto de gestión económica fue elaborado por el Che Guevara, se dió prioridad a los estímulos morales, etc. Todo ello condujo a un gigantesco fracaso en 1970, cuando se adoptó el modelo soviético en la economía y ésta vió un periodo de relativa prosperidad, pero a mediados de los ochenta la economía ya se encontraba en declive, acentuado con la desaparición de la URSS. A partir de entonces se ha instaurado una economía de socialismo de mercado. En Cuba se está produciendo el conjunto de medidas que dieron lugar a la restauración de la economía capitalista. ¿Se dará el tránsito al capitalismo también aquí? Esto plantea la pregunta de si las sociedades socialistas estatales han pasado ya su ciclo de vida y demostrado sus limitaciones históricas. Pero también las sociedades capitalistas están demostrando sus profundas contradicciones y limitaciones. ¿Habrá alguna alternativa comunitaria a ambos tipos de sociedades? ¿Cuales podrían ser sus características?

AFRICA Y ASIA

El siglo despuntó en África con las repercusiones del éxito del emperador etíope MENELIK II en detener la expansión de los italianos en su país (1896). Tiempo después ABD-EL-KRIM, un caudillo de Melilla, organizó una revuelta en contra del protectorado español sobre una parte de Marruecos, derrotando a sus tropas en 1921. Pero la alianza entre Francia y España en 1925 provocó el desembarco de considerables fuerzas al mando de Sanjurjo y Pétain, destrozando a las huestes del marroquí en 1926.

La historia de África y Asia hasta bien entrado el siglo pasado, es la historia del sometimiento de sus pueblos al yugo colonial, pero también es la historia de la resistencia de éstos, de sus rebeliones y finalmente de sus victorias y de sus independencias. En África un solo país permaneció independiente en todo este periodo: Etiopía, no obstante los renovados esfuerzos de los fascistas italianos por apoderarse de esa nación. Egipto, formalmente independiente desde 1922, tuvo que aceptar un convenio gravoso que le daba a los británicos el derecho a estacionar tropas en el canal de Suez. En 1952 fue derrocada la monarquía y en 1953 fue declarada la república. A partir de entonces se inicia un proceso nacionalista, en el cual destacará la figura de GAMAL-ABDEL-NASSER, quien nacionaliza el canal de Suez en julio 1956, provocando la ira de las antiguas potencias coloniales, Francia e Inglaterra, las que junto con Israel inician acciones bélicas en contra de Egipto el 30 de octubre, pero son detenidas por las fuerzas egipcias, la presión diplomática y las amenazas soviéticas de intervención de sus voluntarios.

El verdadero despertar de los pueblos africanos se produjo después de la segunda guerra mundial, cuando las potencias coloniales vivieron una crisis prolongada y los pueblos iniciaron una rebelión generalizada, ahogada en ríos de sangre. Las luchas despuntaron primero en el norte de África y alcanzaron ahí características más radicales debido a la presencia de grandes partidos de la burguesía nacional y de los trabajadores desde el siglo anterior. Marruecos y Túnez lograron independizarse en 1956. Los argelinos tuvieron que desgarrarse en una difícil pugna independentista que duró ocho años, hasta que en 1962 alcanzaron la independencia, con AYMED BEN BELLA y HUARI BUME-DIÁN a la cabeza.

Pero también en los países al sur del Sahara los conflictos independentistas tuvieron que sufrir la violencia de las potencias coloniales. El movimiento Mau-Mau en Kenia, fue jefaturado por JOMO KENYATTA, quien dirigía la Unión Africana de Kenia y fue condenado a trabajos forzados en medio de una ola de represión de parte de las autoridades británicas con un saldo de 100 mil muertos hasta 1956. En 1963 este país obtuvo la independencia y Kenyatta fue elegido primer ministro y luego presidente.

Otros destacados luchadores africanos fueron KWAME NKRUMAH de Ghana, quien condujo a su país a la independencia en 1957, SEKOU TOURÉ, primer presidente de la República de Guinea (1958-84), AMÍLCAR CABRAL y AGOSTINHO NETO, líderes de Guinea, Cabo Verde y Angola, así como PATRICE LUMUMBA, líder nacionalista y primer jefe de gobierno de la República Democrática del Congo (después Zaire, hasta 1997), asesinado por las fuerzas de MOBUTU en una conspiración en la que estuvieron implicadas la CIA, las tropas belgas y las de la ONU. Un líder de talla mundial que ha obtenido fama recientemente es NELSON MANDELA, fundador del Congreso Nacional Africano en Sudáfrica. Mandela pasó 27 años encarcelado, pero pudo terminar con el régimen del apartheid y dirigir el primer gobierno negro en ese país (1994-99).

En Asia, la expansión colonial no fue sólo europea occidental, sino también rusa, turca y japonesa. Debido al choque de intereses de las diversas potencias, algunos países como Irán y China tuvieron que ser divididas en zonas de influencia, conservando la independencia formal. Tailandia, también independiente, cayó bajo la dependencia financiero-política primero británica y luego norteamericana. Solo el Japón logró desarrollarse y convertirse en la potencia que todos conocemos.

En la India, destaca la figura del padre de la independencia de ese país, MOHANDAS (O MAHATMA) KARAMCHAND GANDHI (1869-1948). Este líder nacionalista empezó sus actividades políticas en Sudáfrica, cuando se dio cuenta de la negación de las libertades y derechos fundamentales de sus compatriotas. Gandhi también fue el principal exponente de la doctrina de la resistencia no violenta, acuñó el término *satyagraha* (abrazo de la verdad). Sus actividades incluyeron no sólo la dirección de la lucha independentista, sino también el encabezar movimiento *swaraj* (autogobierno), para lograr la independencia económica de la India y la vuelta a una vida comunal sencilla, a las artesañías, a la rueda. Logró la independencia de su país en 1947, si bien tuvo que aceptar la separación de Pakistán. Otros destacados líderes de ese país fueron JAWAHARLAL NEHRU y su hija, INDIRA GANDHI.

En Indochina sobresale en medio de las luchas independentistas en contra de los colonialistas franceses y japoneses el líder comunista HO-CHI-MINI, quien logró aglutinar al pueblo de Vietnam para resistir la violenta guerra de agresión que los norteamericanos desataron en contra de su pueblo en los años sesenta y setenta.

La lista de líderes políticos asiáticos es muy larga, en Indonesia es necesario mencionar a AGIMED SUKARNO, primer presidente de su país (1945-1968), liberado del dominio holandés y luego depuesto tras el sangriento golpe de estado del dictador SUTIHARTO, en el cual fueron asesinadas más de medio millón de comunistas.

En Irán el ayatolá RUIHOLLAH JOMEINI encabezó una revolución triunfante en 1979 en contra del régimen corrupto y despótico del Sha REZA PAHLAVI, títere de los norteamericanos.

AMÉRICA LATINA

El siglo anterior se inició para el norte y centrocaribe de América Latina con la aparentemente incontenible expansión del nuevo imperialismo norteamericano, el que habiendo vencido a España y desplazado a las fuerzas revolucionarias cubanas, se apoderó de Cuba y Puerto Rico, intervino militarmente en México, Nicaragua, Panamá, la República Dominicana y Haití, impulsó el cercenamiento de Panamá de Colombia y construyó ahí "su" canal, ocupó con sus empresas a los países del área, en especial a México e intervino directa o indirectamente cuantas veces quiso en la política de los países mencionados. Para la región la hegemonía del país del norte se mantuvo y profundizó a lo largo del siglo.

Pero en 1910 estalló en México la revolución encabezada por FRANCISCO I. MADERO, rico agricultor y empresario del norte en contra del dictador PORFIRIO DÍAZ, sostenido por el gran capital internacional y el antes apacible panorama comenzó a cambiar. Con la prolongación del conflicto armado, la profundización de las demandas campesinas y nacionalistas enarboladas principalmente por los caudillos campesinos EMILIANO ZAPATA y FRANCISCO VILLA y plasmadas en la Constitución de 1917, el conflicto entre el imperio (informal) norteamericano y los revolucionarios mexicanos vivió momentos de choque y tuvo importantes oscilaciones. Madero fue asesinado debido a un complot organizado en la embajada norteamericana, VENUSTIANO CARRANZA cayó también por las balas cuando comenzaba a internarse en la zona de intereses petroleros extranjeros y Villa fue ultimado por presiones estadounidenses (Katz, 1998, II-382). ALVARO OBREGÓN tuvo que realizar importantes concesiones para lograr el reconocimiento de los Estados Unidos. Pero el momento cul-

minante de esas relaciones (muchos latifundios y concesiones les habían sido prácticamente regalados a los norteamericanos por Díaz) se produjo durante el gobierno del general LÁZARO CÁRDENAS (1934-40), cuando se realizó una extensa reforma agraria en la que fueron expropiadas las propiedades pertenecientes a norteamericanos y fueron nacionalizadas las compañías petroleras inglesas y estadounidenses. Las buenas relaciones entre los gobiernos de F.D. Roosevelt y Cárdenas evitaron la aplicación de medidas punitivas, como exigían las compañías, que habían erigido un gobierno paralelo en la zona petrolera.

En el periodo posterior a Cárdenas los gobiernos priistas han asolado al país, dejándolo con una muy fuerte deuda externa y al punto de una crisis mayúscula. CARLOS SALINAS DE GORTARI ascendió al poder gracias a un gigantesco fraude electoral que le quitó la victoria a CUAUITÉMOC CÁRDENAS, en su gobierno vinculó más estrechamente al país al vecino del norte a través del Tratado de Libre Comercio.

En Centroamérica y el Caribe, la brutal injerencia norteamericana fue una de las causas mayores de la constante inestabilidad política a lo largo del siglo, provocando que prácticamente casi todos los países del área se vieran envueltos en procesos revolucionarios en algún momento de su historia, ya sea por las atrocidades directas de las tropas y funcionarios estadounidenses o por las sangrientas acciones de los dictadores impuestos por el imperio del norte. Los movimientos insurgentes más significativos ocurrieron en Cuba (1953, 1956-58), República Dominicana (1965), Haití (1915, 1990-91), Guatemala (1944-54, 1963-1996), El Salvador (1932, 1980-92) y Nicaragua (1926-38, 1978-79).

Hasta fines de los años ochenta, en toda la región florecen los dictadores, impuestos

para favorecer los intereses de las compañías norteamericanas, entre las cuales sobresalen la United Fruit, la Cuyamel Fruit Co., otras bananeras y petroleras.

En Cuba la República nació fuertemente lastrada por la adición de la Enmienda Platt a la Constitución de 1901, la que establecía el derecho de la intervención militar en el país cuando los Estados Unidos lo considerasen conveniente, además de que ese país se arrogaba el control de la política exterior cubana y se le concedía el arrendamiento para fines militares de la bahía de Guantánamo. En las primeras seis décadas de su vida independiente, en Cuba predominan los levantamientos, revueltas y sangrientas dictaduras, como las de GERARDO MACHADO (1924-33) y FULGENCIO BATISTA (1940-44, 1952-58). El primero mandó matar en México al destacado revolucionario cubano JULIO ANTONIO MELLA en 1929.

La oposición a Batista no cesa de crecer y el 26 de julio de 1953 un joven abogado, FIDEL CASTRO RUZ, junto con un grupo de sus partidarios, atacan al cuartel Moncada y son derrotados. Pero en 1956, Fidel y 80 insurgentes más desembarcan en la isla, después de un azaroso viaje desde México, son atacados y casi aniquilados, pero mediante la guerra de guerrillas (en la que destacan ERNESTO "CHE" GUEVARA y CAMILO CIENFUEGOS) y la movilización popular, derrocaron al tirano, quien huyó del país. El primero de enero de 1959 la revolución victoriosa inició un proceso de radicalización que la llevó a declararse socialista dos años después.

Personalidades políticas relevantes del siglo pasado lo fueron CÉSAR AUGUSTO SANDINO (1893-1934), dirigente guerrillero nicaragüense que combatió la intervención estadounidense en su país, JUAN JOSÉ ARÉVALO (1944-1951) y JACOBO ARBENZ (1951-54), ex-presidentes de Guatemala, el último de los cuales realizó una refor-

ma agraria que afectó los intereses de las compañías bananeras instaladas ahí, por lo que éstas organizaron un golpe de estado que lo derribó, sucediéndole un prolongado reinado de terror que culminó en la guerra civil que asoló a esa nación.

En Colombia destaca la figura de JORGE ELIECER GAITÁN, dirigente opositor con fuerte arraigo popular, ex-candidato a la presidencia, cuyo asesinato en 1948 provocó una fuerte insurrección en Bogotá, conocida como *el Bogotazo*, una de cuyas consecuencias fue el inicio de la guerra civil que dura hasta nuestros días.

En Venezuela la alternancia de regímenes dictatoriales y civiles apoyados o impuestos a trasmano por la potencia estadounidense es característica de las primeras seis décadas del siglo. JUAN VICENTE GÓMEZ (1908-1935) y MARCOS PÉREZ JIMÉNEZ (1953-58) son dos de esos dictadores. Este último fue derrocado por la movilización popular y RÓMULO BETANCOURT una vez más asumió el poder (1945-48, 1959-64). El presidente actual, HUGO CHÁVEZ, ex-coronel golpista está realizando cambios importantes en la esfera política ("revolución bolivariana"), sin afectar la estructura económica dominante.

En la mayor parte de América del Sur prevaleció hasta la crisis del 29-segunda guerra mundial el poderío (en fuerte declinación) financiero y comercial de la Gran Bretaña, luego substituido por el norteamericano. En el partea-guas entre ambas hegemonías, tuvieron lugar importantes cambios económico-políticos.

En la Argentina, el 6 de septiembre de 1930 se quiebra la continuidad democrática con el golpe de estado del general URIBURU, quien derroca a HIPÓLITO YRIGROYEN, presidente radical. Estamos en plena crisis mundial y la "década infame" que se inicia en ese país estará marcada por la represión y el fraude electoral.

En junio de 1943 un golpe de estado cambia el panorama. Entre las filas de la revolución "juniana" destaca el coronel JUAN DOMINGO PERÓN, cuya popularidad creció rápidamente entre las filas de la clase obrera. En 1946 fue elegido presidente de la República. Él creó, junto con su esposa MARÍA EVA DUARTE "EVITA", un poderoso movimiento popular, el justicialismo peronista, con base social obrera, pero en el que participaban también nacionalistas, católicos y fascistas (Perón fue admirador de B. Mussolini) y cuya ideología era el justicialismo y el populismo nacionalista, con fuerte tendencia autoritaria en lo político. Montado sobre las ganancias que dejó la guerra y la postguerra, Perón favoreció las demandas obreras de mayores salarios y prestaciones sociales, nacionalizó los teléfonos y ferrocarriles, impulsó la industrialización y el comercio exterior (trató de controlarlo), propició la legislación en favor de la mujer (legalización del divorcio y voto electoral) y de las clases populares.

Perón fue derrocado en 1955, durante las "vacas flacas" de la economía argentina, pero su leyenda continuó, lo que propició que volviera al poder en 1973. Pero era otro Perón, con fuertes tintes represivos y murió al año siguiente. La declive represiva del régimen de su nueva esposa "ISABELITA", prosiguió durante las dictaduras militares que ensagrentaron al suelo argentino hasta comienzos de los ochenta.

En Brasil destacan las transformaciones radicales realizadas durante la presidencia de GETULIO VARGAS (1930-45, 1950-54), que impul-

saron el desarrollo moderno de este país. Las consecuencias de la crisis del café en 1927 se vieron agudizadas por la crisis mundial del 29 y en ese transcurso se da la primera presidencia de Vargas. En ese cargo, él propició la participación del Estado en el ámbito de la economía a través de las empresas estatales, introdujo una nueva legislación laboral, nacionalizó los recursos mineros, fomentó la modernización de la industria brasileña, así como impulsó el comercio exterior. Vargas concedió el voto a la mujer y en 1937 introdujo el Estado Novo, inspirado en el estado fascista italiano, fuertemente corporativo y autoritario. En la coyuntura favorable de la guerra, creó la industria siderúrgica del estado en Volta Redonda. Se suicidó en 1954, luego de recibir fuertes presiones golpistas del Ejército.

En Chile el doctor SALVADOR ALLENDE, al frente de la Unidad Popular, alianza de socialistas, comunistas y radicales obtuvo la presidencia en 1970 y trató de realizar reformas importantes en su país, sumido en una crisis estructural prolongada. Realizó una importante reforma agraria, nacionalizó la vital industria del cobre, así como otras empresas, mejoró las condiciones de vida y trabajo de las mayorías, pero el contexto de la guerra fría, con la fuerte reacción del gobierno norteamericano y de las clases ricas chilenas éstas impulsaron la organización de un golpe de estado militar encabezado por AUGUSTO PINOCHET. Durante el gobierno de éste se asesinó a miles de chilenos y se encarceló a otros más.



Tollage y técnica mixta

Rafael Barajas Durán